う租税条約上の概念として との間の課税権の配分を担いて、居住地国と源泉地国

は事業から生ずる所得につ

3

を付与する機能

の利益に対して課税権 分の利益を配分し、 が所在する管轄地に応

PEのような物的なも 課税の引き当て機能:

が謳われている。

。PE概念

対象となる、という大原則 みが源泉地国における課税

があるとされるー。

閾値としての機能:P Eがなければ源泉地国 課税権を認めないと

である必要性があった訳でである必要性があった訳で以上のような機能を考え

5

PE課税の未来

BEPS2.0

(Pillar

では、

巨大な多国

籍

ネクサス

事業地課税 (原産地主義的発想

消費地課税

してPEには、3つの機能 歴史的に発展してきた。そ

モデル租税条約からみるPE(恒久的施設)課税の過去・現在・未来 -仕向地主義的課税方式導入の影響を考える-

令和4年11月 月次研究会

日本税務会計学会

近年、経済のグローバル はじめに

籍グループの利益の一部(Pillar1)は、巨大多国 る。とりわけその柱の1つ 現在その具体化の作業が進 る解決策が大枠合意され、 しについて2つの柱から成 発展を遂げ、新興国として められているところであ ジタルエコノミーの対処 際会議の場で議論されたデ 国での課税権を拡張してき 化の流れを受け、 た。また長年OECD等国 ては、ようやく2021年 上国と言われた国々が経済 に国際課税のルールの見直 (BEPS2・0) につい 、ドをはじめ、 レゼンスを高め、源泉地 かつては途 、中国・イ

ある (新課税権)。 原則を軌道修正するもので 国に与えるものであり、 利益に対する課税権を市 する市場国に配分し、その かわらず、その企業の製品 し」とされてきた国際課税 サービスの消費地が所 「PEなけ 物理的拠点の有無にか n ば課税

28年の国際連盟モデル条

国際連盟モデル条約は、 約においてである。その後

О

れるようになったのは19

という用語が公的に使用さ とされる2。「恒久的施設 業」という概念が誕生した

の基準として「恒久的営

題となっていた。そのラン

(地方団体)

間におけ

ドイツ連邦内の各ラ

- 間での課税権の振り分け

す規定。

今回研究テーマとした次 展望に役立てたいと考え の歴史を振り返り、今後の みればよいの 流れとどのように整合的に 動きについて、 費地国での課税権の拡大の このような源泉地国・消 か、 P E 課税 過去からの

ている3。

7年)、国連モデル条約(1 ECDモデル条約(197

へと引き継がれ

視した内容となっているこ Dモデル租税条約と比べ、 資本輸入国の税収確保を重 国連モデル条約はOEC

隆治[本郷]

て軍事力・経済力強化が行 が行われドイツ帝国とし、ロイセンを中心に国家統

19世紀後半のドイツでは

PE課税の歴史

る事業所得の二重課税が問 ドイツでは、産業革命によ り、労働者の移動が増加す われた時期であった。当時

2015年のBEPS最 PE課税の現在 (BEPS導入)

人的・非固定的

自由職業所得

→ケロス所得+源泉課税

2 1 大するよう勧告を行った。 PEの範囲を従来よりも拡 的な回避を防止するため、 定の人為的回避の防止)で 以下のPE認定の人為 の防止の人為的な回避 特定活動の除外を利用 コミッショネア 屋)契約を通じたPE (問

そ

当該PEに帰属する所得の

リスクに応じて、PE

担う機能や引き受ける

う原則と、PEがあれば、

地国での課税はしないとい

2

源泉決定機能:PEが限する機能。

源泉地国の課税権を制

には、PEがなければ源泉

OECDモデル条約7条

PE概念はなぜ必要か

的な回避の防止 したPEの地位の

ることができるというば、執行上差し押さえのが源泉地国にあれ

な回避の防止 的施設の地位の人為的 契約の分割による恒久

(図1) 昨今のPE課税の拡大の流れ

3

終報告書(行動7:PE認 速な実現のための枠組みとPS防止措置の効率的で迅 する規定については不選択 であるBEPS防止措置実 された。また、多国間協定 止措置の規定の選択が可能 ものとされているが、ML 現行の租税条約を修正する 7年にOECDモデル条約 ている。我が国は、 して策定された。MLIは の締約国にはBEPS防 深約 (MLI) らがBE 国連モデル条約とも改訂 この勧告を受け、 柔軟な適用を可 ③ に 関 201

税権の範囲が広い内容とな 規定があり、 っている4。 もたとえば、 条):企業の使用人そ 内に一定期間(183 のために源泉地国の国 の他の職員が役務提供 1 ビスPE5 源泉地国の課 下記の独自

3 2 動的デジタルサービスス所得(12条B):自 所得の支払いに対し の課税を認めるもの。 れる対価について、 国)での課税を認める 自動的デジタルサービ 払地国 (源泉地国) る役務に対して支払わ ルタントの性格を有す 的、技術的又はコンサ テクニカルサービスフ て、 源泉地 (12条A) :経営 市 で 支

非物理的

日以上) 滞在する場合 にPEを有するとみな

対する課税権を当該市場国 想の導入ともみることがで れるとする仕向地主義的発 場国に配分し、その利益に ず、その企業の製品・サー 理的拠点の有無にかかわら 業グループの利益の一 地)にも所得源泉が認めら た。これは、仕向地(消費 ビスの消費者が所在する市 に与えることが合意され (みなし超過利益)を、 物部

拠点)に着目してこれらが従来は実物資産(物理的

所得源泉ありとする発想生産活動がなされ、そこに存在しているところで所得 のように源泉地国における く対応できないという問 事業の成果が外国に流れ出 も整合性がとれていた。 ていってしまうときにうま ころが、デジタルサービス ったことから、PE課税と (原産地主義的発想)

であ

があった。 ネクサス

課税の流れを整理したもの 図1は、これまでのPE Pillar1(注2) デジタルサービス所得的なもの →みなし所得課税 で、それぞれ課税の名とがわかる。広義の事業所得も、から仕向地主義的な発想にがある。また法人課税のタイプも、原産地主義的な発想にから仕向地主義的な発想にから仕向地主義的な発想にから仕向地主義的な発想にからせの、②コンサルティング所得的なもの、②コンサルティング所得的なもの、③コンサルティングがある。広義の事業所得も、たっていることがわかる。ことがわかる。ことがもの、③コンサルティンがある。ことがもの、③コンサルティングがある。ことがもの、③コンサルティンがあることがわかることがわかることがわかることがあり、

①る税

物理的拠点がないの に、果たして納税が適

方式には次の疑問があ しかし、仕向地主義的課

昨今Web3 (NFT・ みなし所得課税方式

切に行われるのであろ

終的には調和点が生まれる

ことを期待したい。

自動デジタル・サ

ピス所得(国連128

での経済取引が行われるが流行している。仮想空間メタバース等)という言葉 定することができない等のと、原産地・仕向地すら特

テクニカル・サーヒ

ス・フィー(国連

12A)

けていきたい

約においてもサービスPE税条約等先進国間の租税条 いても、コメンタリーの中の日でも、コメンタリーの中 替的規定が置かれ、米加租 にサービスPEに関する代

税源浸食及び利益移転を

究2004年9月号)174 浅妻章如(2004)「情 題も含め引き続き研究を続 幹にかかわる課題を提起し 課税以前に、所得課税の根 新たな問題が生じる。PE ている訳であるが、この問

事業所得的なもの コンサルティング所得的なもの →ネット所得(益金-損金)課税 (注2) Pillar1はデジタルサービスに限定したものではない点に留意。 455頁

(注1) OECDモデル条約では、自由職業所得条項は削除され、7条 (事業所得条項) に統合されているが、国連モデル条約では7条とは別に14条の規定が残されている。 2 吉村典久 (1995)「国 2 吉村典久 (1995)「国 2 吉村典久 (1995)「国 せい)に詳しい。 際課税と租税条約』(ぎょうは、矢内一好(1992)『国 2022年7月号)230-デートについて」(租税研究デートについて」(租税研究プセミナーの報告-国連モブセミナーの報告-国連モアップ PE課税の歴史について 浅妻章如 (2002) 「恒 本田光宏 (2022)「I

事業所得・自由職業所得(PEあり:国連14条1(a)

⇒PE帰属所得に課税(net課税

6 的施設・所得源泉」(租税研報通信技術の発達と、恒久 連措置を実施するための多 防止するための租税条約関 ケースもある。 の規定が盛り込まれている

ぎても機能しないが、 の発想であり、複雑す 式と比べれば割り切りは、ネット所得課税方 一方で、現実との乖離

きく、 所得課税の模索が続き、 能しないと考える。 したがないとPillar1もうまく機 引き当て機能の重要性は大 3 るということは現実的では なく、PE課税を主流とし って、PE課税が廃止され つつも、デジタルサービス 私見としてはPEの課税 か。ないのではなかろうが大きすぎても機能し るのではなかろうか。 得の対象は重複してい 動デジタルサービス所 Pillar1、四至户、 ①の課題が解決でき